
本报讯 （记者 耿璐）

4 月 11~13 日，2014 全国

中西医结合皮肤性病学

术会议在南昌举行。中

国医师协会皮肤科医师

分会副会长孙建方在报

告中介绍，目前已记录

的皮肤病有 1300 余种，

但每年仍在增加，仅过

去几年就已新增十余种，

如筛孔状鱼鳞病、蜥蜴

样丘疹病、嗜酸性环形

红斑等。

为给广大医师尤其

是青年医师提供交流和

学习的平台，大会主席

温海表示，今年会议特

别增设中医流派专场学

术研讨，以及色素、美容、

性病、免疫性皮肤病等

专题学术交流。

皮肤病新增十余种

05
2014年4月17日

本版责编：杨萍
美编：云龙
电话：010-58302828-6847
E-mail:yangping0617@126.com NEWS

新闻

重点关注

域外传真

短消息

本报讯（记者 杨萍）

社会是否会关心医生带

病上班这件事？

答 案 是 肯 定 的。 本

报 2 月 27 日总第 346 期

第 4 版 刊 登《97.24% 医

生带病上班成常态》深

度报道后，即引起行业

内外广泛关注，多家媒

体引用调查数据。

共有 11691 名医生参

与由本报联合医师网、腾

讯健康展开的该调查结果

一经报道，《健康报》《长

江商报》《武汉晚报》及

荆楚网等多家媒体相继引

用本报调查数据，对医生

执业现状进行分析报道。

本报综合消息  4 月

2~6 日，第 34 届世界眼

科大会及 29 届亚太眼科

学院大会在日本东京召

开。在此次大会上，北

京同仁医院眼科中心主

任王宁利教授当选为国

际眼科科学院（AOI）院

士。AOI 主 席 保 罗· 理

查德教授亲自致函祝贺

王宁利教授。

每届会议期间，AOI

都会对全球杰出的眼科

学家进行院士选举。目

前，AOI 的当选院士来

自全球 33 个国家。

医生带病上班  社会很关注
多家媒体引用《医师报》调查数据

王宁利当选为国际眼科科学院院士

缓解床位紧缺  英医院租酒店当病房

日本近四成医生曾因过度疲劳犯错

在英国，患者在公立

医院看病基本免费，但于

院方来说，开销却不少。

尤其是近年来英国外来移

民不断增多，到医院就诊

的人数也与日俱增。一些

医院明显感到病房不够用，

但又不能将患者拒之门外，

因此开始租酒店当病房。 

伦敦皇家自由医院就

使出了“将经济酒店作为

临时病房”的“绝招”。

院方表示对于一些当天看

完病后无法及时回家且无

需急救或护理的患者，将

安排他们入住附近的经济

酒店。该举措不仅缓解了

住院部床位紧张问题，同

时能确保患者安全。但医

院要求医生认真评估患者

是否必须接受住院护理，

若确实不需要，才可安排

在“经济酒店临时病房”。

  （《生命时报》）

日本一家医疗信息网

站近日公布了有关医生值

班工作的调查结果，结果

显示：34.9% 的医生有过

因值班而出现睡眠不足及

疲劳，进而导致工作失误

的经历。

其中，出现“药剂处

方 ( 药剂的名次和量等等 )

方面失误”的人数最多，

其次还有“诊断或手术中

睡着”、“弄错患者，给

与错误指示”等可能造成

重大事故的失误。

调查发现，日本医务

工作者平均值班次数为每

月 3.5 次，值班过程中平

均睡眠时间约 4 小时 34

分钟。与其他医院相比，

工作在大学医院的医生

们值班的次数更多。调查

表明，大部分的医生在值

班时连续工作超过 32 个

小时。           （环球网）
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“今年的评审工作有所改

革：注重质量是根本，公

开透明是方法，侧重基层

是导向。”中国医师协会

会长张雁灵在 4 月 15 日

举行的第九届中国医师奖

初评会议上表示，今年中

国医师奖人数确定为 80

人，为保证评选结果的科

学性，协会将严格规定评

审标准，坚持严肃、公平、

透明的评审过程。“此次

评选更加侧重基层，更加

注重临床医师。”

据 介 绍， 评 选 是 由

中国医师协会常委会确定

评选标准后，由会员部落

实到各省区及有关二级机

构，确定入选名单，经地

方医师协会和二级医师分

会专家组在初级、终极评

审结束后最终确定获奖者

名单。

“中国医师奖作为对

医生评价的最高奖项，医

生关注，社会关注。在连

续九届的评比中，中国医

师协会一直很重视评审工

作。为更好推动评审工作，

协会将在 2015 年完成评选

标准、数量、方式方法、

奖励标准的固定化。例如

确定专家、基层医师、全

科医师、社区医师各自在

获奖者中的占比，使评选

更科学合理。”张雁灵会

长说。

张雁灵要求，要把中

国医师的奖宣传做好、影

响扩大，让其成为当前医

患关系中向社会展示的正

能量。

评选结果将在《医师

报》等媒体进行公示。

▲ 4月 10 日，来自

宣武医院、良乡医院等首

都各医疗机构的 300 余名

志愿者，来到“共铸中国

心同心林十渡植树”基地

义务植树。  图文 / 张艳萍

▲ 在世界免疫周和全国儿童预防接种

宣传日即将到来之际，中国疾病预防控制

中心联合环球健策于 4 月 13 日在北京西区

剧场举办了以“疫苗免疫面面观”为主题

的脱口秀表演。图为脱口秀表演现场。 

文 / 张雨  图 / 沈迪侪

第九届中国医师奖启动初评

▲ 4 月 15 日，《医师报》

社聘请张力建教授担任首席

医学顾问。张力建先后在英

国威尔士大学医学院、伦敦

圣玛丽医学院做外科访问学

者，现任北京肿瘤医院胸外

科教授，英国卡迪夫大学荣誉

教授。图为《医师报》社社

长王雁鹏（左）为张力建（右）

颁发聘书 。          图文 / 张雨

本报讯（记者 杨萍 张

艳萍）“人文医学教育现

在很‘热’，既有热潮也

有热点。正是因为人文医

学教育越来越‘热’，中

国医师协会开展人文培训

更要规范起来。”4 月 12 日，

中国医师人文医学执业技

能全国医院最佳实践研讨

会在北京朝阳医院京西分

院举行，中国医师协会张

雁灵会长在开幕式上指出。

张雁灵表示，热潮，

一方面是因为人文医学作

为新兴学科，是医学与文

学的结合，得到医院、学

校等单位的重视；另一方

面，有人把新学科的兴起

当成机遇，企图通过培训、

教学等营利。热点，则指

医学哲学、医学伦理学等

因人文医学教育兴起而逐

渐成为研究热点。此外，

人文医学教育现状还存在

“多”和“单”的问题。“多”

表现为单位多、关心的人

多、书籍多、方法模式多、

培训基地多；“单”表现

为发展方向孤立且片面，

结合现实与实际不够，授

课多套用国外经验、讲空

洞理论，与我国国情不符。

为解决目前人文医学

教育中存在的问题，张雁

灵要求，中国医师协会人

文医学执业技能培训要确

定定位及发展方向，要以

“一个工程，二个作用，

三个统一，四个规范”开

展人文医学培训活动。“一

个工程”是要将人文医学

培训作为一项文化工程推

进；“二个作用”是要充

分发挥基地及师资的重要

作用；“三个统一”强调

工作统一管理、培训统一

标准、培训统一模式；“四

个规范”是要规范基地建

设、规范教学内容和方法、

规范相关证书发放、规范

相关管理规定等。

“过去，患者只要有

1% 的 希 望， 医 生 就 会 尽

100% 的努力。而当前，即

使医生对疾病有 99% 的把

握，也不敢冒那 1% 的风险。

医疗行为本身就有着较高

风险，若医生不敢探索、

创新，只做‘太平医生’，

医学的未来将没有希望。”

张雁灵指出，培训好、学

习好人文医学知识将有助

于提高医生的沟通能力，

构建和谐医患关系。

“从今天开始，人文

医学教育将被纳入北京朝

阳医院新入职员工的培训

课程中。”北京朝阳医院

副院长马迎民当场表态。

当天，中国医师协会

人文医学教材编写系列工

程正式启动。

中国医师协会推动规范化人文医学培训  张雁灵会长指出

人文医学培训应避免空洞理论


